

PRECIOS de suscripción. —
Santander, un mes... 8 rs.
trimestre... 21 »
Provincias, 3 meses... 22 »
Ultramar 6 meses... 104 »
Extranjero, 6 meses... 104 »
Numeros sueltos, 2 cuartos.

LA VOZ MONTAÑESA

REDACCION y Administracion
San Francisco, 30, principal
Se admiten anuncios y comunicados a precios convencionales.
La correspondencia dirijase a la Director.

Diario político de noticias y comercial.

TERCERA EPOCA.—AÑO VIII.

Santander.— Domingo 3 de Octubre de 1880.

NÚM. 1782

LA ESCUELA DE TIRO

Continúa dando que hacer a la prensa la cuestion surgida en la escuela de tiro de Toledo. Varios comentarios se hacian en círculos autorizados de Madrid, en los que se hallaban personas muy caracterizadas en el campo militar, acerca de la detencion de siete de los comandantes. No faltaba quienes de los ministeriales asegurasen que, si dichos comandantes no resultaban complicados en el acto de indisciplina que se les atribuya, seria revocada la medida que se habia adoptado con los mismos; otros suponian que, en vez de esta revocacion, solo se les otorgaria indulto. Lo expuesto no son más que meras conjeturas, y para que no falasen de todo género, habia tambien quien aseguraba que, de aparecer inocentes los castigados, no aceptarían el perdón de un delito que no habian cometido. Para averiguar la verdad de lo ocurrido ha pasado a Toledo el señor ministro de la Guerra; apenas llegó empezó a practicar las diligencias necesarias para esclarecer la verdad de lo acaecido en el establecimiento de enseñanza con los citados comandantes, recibiendo declaraciones a cuantas personas podian tener conocimiento del suceso por razon de su cargo. De hoy a mañana habrá Consejo de ministros presidido por el Sr. Cánovas para enterarse de las diligencias practicadas por el de la Guerra y acordar en el acto lo que proceda. Es cuanto acerca de este asunto, que tanto ha dado que hablar, podemos comunicar hoy a nuestros lectores.

LOS FUSIONISTAS

Cada vez entendemos menos la actitud en que se hallan colocados. La lectura de sus órganos en la prensa no hace más que llenar de confusiones a los que pretenden ver claro en medio de ese complicado embolismo en que se envuelve la clave de su política. Amenazando un día, haciendo otro protestas de fervoroso dinamismo, ora declarándose entusiastas partidarios de la revolucion de Setiembre, ora expresando sus propósitos favorables a la Constitucion de 1876, no es posible descubrir entre tantas contradicciones y equívocos el verdadero espíritu que guía a los hombres de la fusion y los principios políticos que obedecen en medio de tan originales maniobras. Desde luego comprendemos que toda esta política de balancin no tiene más origen que la ciega ambicion de conquistar el poder de que se hallan poseidos los fusionistas; pero los resultados de esta conducta tan ambigua no pueden menos de ser contraproducentes, colgando a ese inverosímil partido en una situacion anómala y desgraciada. Vacilante en medio de las dos soluciones que le ofrece la política actual, tan pronto se resuelve en sus órganos en la prensa una inclinacion decidida a sostener en toda su integridad los principios consignados en la Constitucion de 1869, como un deseo irreprimible de quemar incienso en aras de los poderes conservadores, mostrando gran interés en que la situacion actual dé completo crédito a sus protestas de dinamismo y a la lealtad y buena fe de sus propósitos tantas veces puestos en duda por los ministeriales. Una vacilacion entre los dos términos indicados tiene que producir naturalmente el resultado en que se encuentra el partido de la fusion. ¿Cómo han de dar crédito a su fe monárquica los conservadores si les ven celebrar con gran entusiasmo la fecha memorable de aquella gloriosa revolucion, a la que se debe el espíritu democrático que ninguna fuerza humana podrá borrar ya del seno de la sociedad española? ¿Cómo han de despertar simpatías sus proclamas de liberalismo en los elementos revolucionarios del país teniendo estos presente que hablan de traicion y aparecen hoy día dispuestos a aceptar el poder a todo trance con las mismas leyes de los conservadores, sometiendo a todo cuanto sea necesario con tal de conseguirlo? Hé aquí por qué los fusionistas serán siempre rechazados por los conservadores, y no conseguirán nunca inspirar otra cosa que fundados recelos a los verdaderos liberales. Variarán de conducta, decidiéndose de una

vez a ser liberales ó a ser conservadores? Mucho lo dudamos; pero tanto peor para ellos.

DOS... PERO EN UNA

Todos los periódicos de Madrid dan cuenta de una nueva denuncia de LA VOZ MONTAÑESA. Dos denuncias son, efectivamente, las que pesan sobre nosotros, pero las dos se hallan por fortuna bajo una sola acusacion fiscal, porque pertenecen ambas a un mismo número. Se nos denunció por un artículo que publicamos el día 28 con el título de *¿No hemos de ser autonomistas?* y además por la carta de nuestro corresponsal de Madrid inserta el mismo día. A esta última se refiere un telegrama remitido de Burgos a Madrid, que debe ser el origen de la noticia que publican casi todos los periódicos. Dice así el telegrama: «Burgos 30, 12 mañana.—Hoy ha sido denunciado el periódico LA VOZ MONTAÑESA, número 1.775, correspondiente al día 25 del actual, por la carta que, fechada en Madrid el 23 de Setiembre, inserta en la segunda plana.» Lo más raro es que la carta denunciada, a que se refiere el telegrama, se publicó tambien en otros periódicos de provincias, sin llamar la atencion de los fiscales respectivos. De modo que va a darse el caso, si por desgracia nos condenan, que un mismo escrito se considerará punible en Santander y sin responsabilidad en el resto de España. Como este no será el único caso que ocurra de igual naturaleza, porque ya han sucedido en diferentes ocasiones casos parecidos, proponemos que se adicione a la ley de imprenta vigente un artículo que diga: «Para apreciar la responsabilidad en que incurran los periódicos en sus escritos, se tendrán en cuenta las condiciones climatológicas de las provincias en donde se publiquen.» Y entonces resultará que la culpabilidad de los escritores será relativamente mayor en los países húmedos.

Recos políticos.

La Fe espera que muy pronto los leales de Francia se lanzarán al combate y arrostrarán la muerte.

¡Pues van a salir aviados! Lo mismo que han salido aquí los correccionarios de La Fe.

Dice El Imparcial: «Entre los ministeriales se notaba anoche cierta manifestacion aparatosa encaminada a profetizar que si los fusionistas perseveran en la actitud iniciada por el general Martinez Campos, se aumentarán notablemente las probabilidades de un cambio político en una fecha relativamente cercana.» Relativamente.....

Es decir, cercana con relacion a una docena de siglos, ¡Fusionistas, el porvenir es vuestro!

La toma de posesion del señor Manterola del cargo de canónigo magistral de Málaga se ha señalado por un conflicto.

Hé aquí lo que dice un periódico de aquella capital.

«No queremos analizar las desagradables peripecias que ayer ocurrieron con motivo de la eleccion del ex-intendente del ejército carlista; pero para dar una idea de lo ocurrido, bastará decir que se habla con insistencia, no sabemos si con verdadero fundamento, de un lance de honor pendiente entre uno de los señores del cabildo y un dependiente de una de las más opulentas casas de comercio de esta ciudad.»

El señor Manterola, que durante la pasada guerra civil ha asistido a los campos de batalla como soldado del absolutismo, parece como que ha comunicado su antiguo espíritu belicoso, cuando tan extrañas escenas pasaron ayer en plena catedral.»

El señor Manterola no va a ninguna parte que no arme un tiberio.

Tiene el hombre la sangre caliente ¿Si será revoltoso don Vicente?

Dice el Noticiero de Jaen que en Linares se han hecho numerosas prisiones por el juez de primera instancia y dos parejas de la guardia civil.

Poco explícito el suelto que precede, no sabemos a qué obedecen las citadas prisiones, por más que el silencio que se guarda acerca del motivo, nos hace suponer que no sean

agenas a cuestiones políticas.

El tiempo se encargará de aclararlo.

Cree La Iberia que el Sr. Echevarría se halla a punto de salir del ministerio, y que el señor Cánovas teme que la tal crisis alcance a los ministros de Ultramar, Fomento, Gracia y Justicia y tal vez al de Hacienda.

La Iberia se ha figurado, sin duda, que si esto sucede se van a lograr sus deseos. ¡Qué! Saldrán todos los ministros, pero Cánovas no sale.

Y el ministerio actual es como una solitaria, que mientras no salga la cabeza, se reproduce.

Escriben de Orduña a un periódico de Bilbao que, entre los ladrones de la partida que robó en Puentelearrá a varios vecinos, y ha sido capturada por la guardia civil, se encuentran varios individuos que militaron en las filas del héroe del Toison, como el cabecilla Ochoa, el titulado comandante de caballería Guerrilla y otros.

¡Con buena gente contaban los carlistas para defender a su ídolo! Al que no está preso le andan buscando.

En la Audiencia de Sevilla ha debido pasar algo grueso, por no decir gordo.

Un periódico de Madrid ha recibido un telegrama que dice:

«Medidas adoptadas con magistrados Leon Romero Usera y Hanares, bien recibidas.»

¿Se puede saber qué han comido esos magistrados para proceder a la casantía de uno y a la traslacion de los otros dos a Canarias y Albacete?

Hombre, que se sepa. Si no es indiscrecion, por supuesto.

El Ultimo Telegrama, de Algeciras, nos da cuenta del siguiente atropello:

«Parece que el día 22 del corriente un centinela inglés internándose unos 150 metros en el territorio español que se dice neutral, hirió en el muslo con la bayoneta a un español llamado Meneses, simplemente porque al antojarsele a aquel intimidarle que se alejara, este no lo hiciera con toda la ligereza que el inglés deseaba.»

«Meneses fué acompañado a la Línea por otras personas que presenciaron el caso, y llevado a la casa de socorro, en donde el médico le curó la herida, dando luego parte al juzgado municipal de lo ocurrido.»

«Parece tambien que al día siguiente fué a la Línea un individuo de policía inglesa, y en un coche se llevó a Meneses a Gibraltar, a comparecer ante el magistrado ó algun otro funcionario de allí.»

¿Y qué hacen las autoridades españolas?

¿Nada?

¿No merece el asunto que el gobierno tome cartas en él?

Que hablen los periódicos ministeriales... si quieren.

SECCION EXTRANJERA

(DE NUESTRO SERVICIO TELEGRÁFICO)

Inglaterra

El Times de antes de ayer dice que en el Consejo de ministros celebrado el día antes en Londres se examinaron detenidamente las comunicaciones recibidas por el gobierno sobre la cuestion de Turquía.

«Todo hace esperar, añade, que se obtendrá una solucion satisfactoria de las dificultades presentes y simultáneamente la ejecucion completa del tratado de Berlin.»

Hablando luego de la actitud atribuida a Francia, dice que esta nacion desea el arreglo de las dificultades existentes y que no tiene de ningun modo el propósito de las demás potencias.

Termina expresándose así: «El acuerdo de las potencias, lejos de haberse debilitado por dificultades imprevistas es más fuerte que nunca.»

El Daily News dice que en el Consejo citado se aprobó por completo la conducta de los embajadores al negarse a retirar la última nota colectiva dirigida a la Puerta.

«El gabinete británico, añade, mantiene su política, y la resistencia de la Puerta podria dar lugar a una demostracion naval en los Dardanelos.»

«Creemos que Inglaterra proseguirá por el camino que ha emprendido, aun en el caso de que las demás potencias no estuviesen acordadas sobre una accion comun.»

El Standard anuncia que el ministro señor

Hartington ha ido al castillo de Navalnora para dar cuenta a la reina de las proposiciones que el gabinete inglés tiene la intencion de hacer a las demás potencias para una accion comun en Turquía.

El Consejo de ministros se reunirá de nuevo la semana que viene.

Alemania

La inauguracion de la cúpula de la catedral de Colonia se celebrará con grandes fiestas, asistiendo a ellas varios príncipes y probablemente el rey de Suecia.

Turquía

A pesar de las vivas instancias del Sultan, los representantes de las potencias se han negado a retirar la nota protestando contra la conducta de las autoridades turcas en Dulciño.

Francia

Hasta mediados del mes próximo no se verificará el cambio prefectoral siendo reemplazados diez prefectos por funcionarios identificados con el gobierno.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 1.º de Octubre de 1880.

Muy señor mio: Hoy es día de acontecimientos dobles. En primer término descuello la apertura del curso escolar de 1880 a 1881, ceremonia que ha tenido efecto a la una de la tarde en el claustro universitario con la pompa y majestad de costumbre. El salon ha estado atestado de gente, entre las que lucian sus gracias muchas cuanto hermosas damas; pero, aparte de esto, no ha habido más novedad que el disgusto de los escolares por verse unidos al yunque durante ocho mortales meses, que para ellos son otros tantos siglos. Es defecto innato en el hombre: codicia lo que no tiene; se hastia cuando tiene medios fáciles de conseguir su deseo.

Descuello en segundo término el bautizo de la hija del general Martinez Campos, que se ha verificado a las doce del día de hoy, siendo padrinos el rey D. Alfonso y la reina Isabel II. Bien que el honor era grande, aunque en concepto de algunos merecido, no puede evitarse que el acto de hoy, bastante excepcional por otra parte, haya sido objeto de cálculos y conjeturas en los círculos políticos, donde, por la índole especial de sus aficiones, era materia abonada para imprimir alza ó baja en las pretensiones fusionistas.

Los ministeriales, no pudiendo sustraerse a la comidilla comun, dicen que el acto de que se trata hace tanto honor a los reyes como al general, que recibe, con tal motivo, una prueba más de la estima en que se tienen sus altos merecimientos; pero, a la vez, juran y perjuran que en todo ello no media para nada la política, y que, por lo tanto, es inútil que los fusionistas funden sus esperanzas en tan significativo obsequio. Lo racional es eso; otra cosa no se concibe a menos que, como los que se ahogan, traten de agarrarse a un clavo ardiendo.

He de confesar, sin embargo, que no todos los fusionistas piensan del mismo modo. En general piensan, sí, como yo, que han perdido el pleito y que lo ganan, con costas y todo, Cánovas y Romero Robledo; no en vano ostentan tanta confianza como soberbia estos protegidos de la suerte; pero algunos hay que, midiéndolo todo por el triste estado de su estómago, toman el señalado obsequio dispensado por el rey y la reina doña Isabel al general Martinez Campos como indicio de ciertos cálculos y prenda de futuros bienes. Tampoco esto puede evitarse: ¿quién es capaz de privar a la imaginacion de su natural fantasía?

Hablando, no obstante, el lenguaje de la verdad que debiera resplandecer siempre fueren los que fueren los disgustos que acarrees, pareceme a mí que aciertan mejor en sus profecias los ministeriales que no los fusionistas. Si bien no puede aplicarse a los reyes aquello de «lo cortés no quita lo valiente», puede con todo decirse, que bien puede el poder irresponsable distinguir a alguno de sus servidores sin que por ello se entienda que trate de herir la susceptibilidad de nadie.

Yo al menos así lo creo, y digo más: digo y sostengo que no pueden menos de pensar lo mismo cuantos deseen ver practicado sinceramente el régimen constitucional y parlamentario. Pues qué, sin eso, ¿no seria posible nada en que no fuera precisa la intervencion de los ministros responsables? Por de contado que el rey es rey siempre; pero, ¿podria serlo en el rigorismo de la palabra si estuviera privado de expansiones personales como la de hoy, por ejemplo? En buena tesis no cabe, y lo

que no cabe no mereca los honores de la discusion.

Quedamos, pues, á mi juicio, en que este negocio se hará tablas como en tantos otros que han ocurrido, y que á la postre, y despues que hayan pasado unos dias en que, apenas vivirá su recuerdo, los fusionistas esos á que aludo saldrán de su error y solo pararán mientes, como vulgarmente se dice, en aquello que sientan y toquen con las manos: que no es cosa de tener emociones fuertes y frecuentes, para despues encontrarse como el gallo de Moron cacareando y sin pluma.

Pero, como la humanidad es frágil y apenas se convence, aunque los desengaños sean repetidos, tengo para mí que lo que no cuaja hoy lo deferirán á mañana que, según parece, el ray proyecta una cacería en las inmediaciones del pueblo de Fuencarral en obsequio al mismo general Martínez Campos. Otra solemnidad tontería que cometerán los señores fusionistas si se empeñan en sacar las cosas de quicio. Para mí son necesarios otros sucesos y otras alternativas, y aun tengo por cierto que viniendo será muy difícil que Cánovas lo suelte para darles por el gusto.

Digase lo que se quiera hoy por hoy, priva en absoluto el partido liberal conservador y será en vano que se busquen rodeos. Fatal é inexorablemente el destino se pronuncia en contra de los fusionistas, y sería temerario empeño rebelarse contra las leyes ineludibles de la historia.

No hay crisis, ni es probable que la haya en algun tiempo. Siquiera no sea más que por la mejoría de los valores, los ministeriales se consideran tan fuertes como confiados, y es fama que el ministerio se presentará en las Cortes tal y como está constituido.—F.

Noticias.

La banda de Andalucía

Cuántas pollas y cuantos pollos—que son muchos, si las crónicas no mienten—proyectaban repetir esta noche mil y mil veces la conjugacion de varios tiempos del verbo amar en la plaza de la Libertad; cuántas y cuántos esperaban pasar en dicho paseo un rato agradable, no han echado bien las cuentas.

Triste, muy triste habrá de parecerles la noticia; pero lo grave no está en que parezca triste, sino en que sea tan verdad como los apuros pecuniarios del ayuntamiento.

Cierto que la referida banda se proponia tocar esta noche, como todos los jueves y domingos, en el paseo de la Libertad; y tanto es así, que hasta se nos habia enviado ya para su publicacion el programa de los números que habrian de ejecutarse; pero no se habia contado con la huésped, que lo ha sido en este caso un breve, conciso y enérgico telegrama de la capitania general del distrito, disponiendo que la música se vaya con la idem á otra parte, ó lo que es igual, que en el tren-correo de esta tarde regrese á Búrgos.

Haviamos un saludo de despedida á los individuos que la componen, y muy especialmente á un amable y distinguido director, todos los cuales pueden marchar persuadidos de que dejan muy gratos recuerdos en nuestra poblacion, donde se les ha oido siempre con mucha complacencia.

Esta noche, como en las de todos los dias festivos, se celebrará baile en los salones de Tona y en el café del Sur.

Se ha declarado caducada y perdida la propiedad de la mina, titulada Virgen de Socabarga, por renuncia de su dueño don Rufino de la Inera.

A juzgar por el buen aspecto que presenta el dia en las primeras horas de la mañana, suponemos que esta tarde han de ser muchas las personas que se animen á ir al Astillero con motivo de los festejos que allí se celebran.

Por si no corrian bastante riesgo de hacer los bolatines las personas que de noche se ven precisadas á atravesar la calleja que conduce desde la calle de San José á la de Tantin, por el mal estado del pavimento de aquella, desde hace tres noches—hasta las siete y media por lo menos—no se enciende un farol de aquella vía, con lo cual aumentan las dificultades para atravesarla sin peligro de romperse la cabeza.

Damos traslado del asunto al señor alcalde.

Ayer fondó en este puerto el vapor-correo Santander procedente de Cuba.

Ha conducido á la Península los siguientes pasajeros:

- Don José Pardo; Juan Cordal; Gabriel Bermejo; Luciano Ainsa; Andrés del Campo y señora; Benito Gonzalez; Manuel Pio; Juan Magadan; Francisco Villar; Eugenio Fernandez; José Verde; José Santurio; Salustiano Lopez; José Cañedo; Tomás Bogo; Antonio Montero; Francisco Bousa; Manuel Rendudo; José Casanova; Santos Lopez; Andrés Pajon; Carlos Lara; José Vidal; Rafael Puente; José Rodríguez; Pedro Gonzalez; Juan Romanach; José Sagarda; Jorge Quintana; Antonio Lora; Manuel Cauceola; Miguel Duran; Ramon Rita; Manuel Casteño; Isidro Lopsz; Jacinto

Travieso; Lorenzo Vicent; Cláudio Martinez; Segundo Rita; Eloy Bermons; Manuel Alvarez; José Gallol; Vicente Vidal; Manuel Güil; Ramon Cabrera; José Perez; Meliton Bilbao; Jacinto Romero; Manuel y Pedro Mayo; Manuel Casamas; Cláudio Vazquez; Ramon Moure; Manuel Montero; Juan Lino Expósito; Gregorio Rabadan; Enrique Rojas; Eugenio Carballo; Tomás Fletes; 2 sargentos de infantería de marina; 13 soldados de id.; 4 sargentos del ejército; 336 cabos y soldados idem.— Total pasajeros 419.

D. Pedro Perez Prieto, en nombre de don Miguel J. Durán, ha presentado en este gobierno civil una solicitud de registro de doce pertenencias de mineral de calamina y otros, con el nombre de Cucaracha, al sitio que llaman Riega de Martin Garcia, término de Rábago, ayuntamiento de Herrerías, y otra de doce pertenencias, tambien de calamina, al sitio llamado Cantera, término de Célis, ayuntamiento de Rionansa.

Y D. Manuel Fernandez ha presentado otra solicitud de seis pertenencias de mineral de turba, con el nombre de La Abundancia, al sitio que llaman Brenas, ayuntamiento de Molledo.

El ayuntamiento de Búrgos empieza á ocuparse desde ahora de los Juegos Florales que se han de celebrar en aquella ciudad durante las fiestas del próximo año, y al efecto nos ha remitido un programa de los temas designados para los dos primeros premios ofrecidos por el rey y por la autoridad municipal.

Nos complace mucho el celo y prevision que demuestra el ayuntamiento de Búrgos para acilitar en aquella ciudad una costumbre tan propia de los pueblos cultos; pero por lo que respecta á esta clase de juegos, sentimos no poder decir otro tanto de nuestra corporacion municipal.

Aquí asuntos de semejanza índole no son los que dan juego.

Dice un periódico de Málaga que hace algunas noches un chino que en el circo ejecutaba el difícil juego de los puñales, clavó uno en la muñeca de su esposa, que estaba recibiéndolos en el tablero, produciéndole una herida que fué calificada de grave por los facultativos.

A consecuencia de dicho suceso, parece que el gobernador ha prohibido que se repita dicho ejercicio.

El chino á que se refiere esta noticia es el mismo que trabajó en la plaza de Teros de Santander este verano.

Parece que existe el pensamiento de abrir una suscripcion entre varios aficionados taurinos de esta capital para comprar dos ó tres torretes con objeto de lidiarlos algunas tardes del próximo invierno en la plaza de Toros á puerta cerrada.

Son muchos ya los que han significado deseos de suscribirse.

Entre dos personas muy conocidas en los círculos bursátiles de Madrid, parece que hay un disgusto pendiente, cuya solucion ha sido confiada á los amigos de una y otra parte.

Ha sido asesinado el alcalde de San Martin del Castañar (Salamanca.)

Los autores del atentado no han sido habidos, pero se cree que forman parte de una partida de malhechores que vega por aquellos contornos.

La empresa de Maliaño ha prohibido la caza sin su permiso dentro de los terrenos de la concesion.

De poco tiempo á esta parte notamos con gusto que no tenemos ocasion de dar noticias de robos como los que con tanta frecuencia se comentian en esta poblacion hace algunos meses.

Celebraremos que la calma continúe y que la plaga de los cacos desaparezca para siempre de esta laboriosa y hourada ciudad.

Ha sido extraido de las aguas del Pisuérge, en Valladolid, el cadáver de un hombre que se supone ser el de D. Luis Lande, periodista francés, que se encontraba en aquella ciudad con objeto de visitar el archivo de Samancas.

Se ignoran las causas de este lamentable suceso, que no se sabe si fué producido por suicidio, por crimen ó por casualidad.

La autoridad correspondiente se ocupa en practicar las diligencias oportunas en averiguacion del hecho.

Demografía sanitaria.

Segun datos oficiales que tenemos á la vista, durante el mes de Agosto último ocurrieron en España é islas adyacentes 45.504 nacimientos y 51.200 defunciones, ó sea un descenso de poblacion de 5.690 personas.

No es, por cierto, nuestra provincia la que ha contribuido al descenso, pues en dicho mes se registraron en ella 526 nacimientos y 501 defunciones, ó sea un aumento de 26 individuos.

De referidas 51.200 defunciones, 1.090 fueron ocasionadas por viruela, 1.501 por saram-

pcion, 305 por escarlatina, 872 por difteria y erup, 617 por tisis abdominal, 813 por coqueluche, 769 por tífus exantemático, 76 por cólera, 3 023 por disenteria, 696 por fiebre puerperal, 931 por intermitentes palúdicas, 2.143 por otras enfermedades infecciosas, 2.116 por tífus, 3 995 por enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 1 821 por apoplejía, 307 por reumatismo articular agudo, 4.947 por catarro intestinal (diarrea), 1.535 por cólera infantil, 23 546 por otras enfermedades, 459 por accidentes, 53 por suicidio y 85 por homicidio

Concretándonos á esta poblacion en dicho mes de Agosto, el número de nacimientos ascendió á 134, siendo 120 legítimos y 14 ilegítimos. Entre los primeros se cuentan 62 varones y 58 hembras, y entre los segundos 8 y 6 respectivamente. El número de defunciones fué de 147, ocurridas 60 en individuos hasta un año de edad, 14 de 1 á 5 años, 11 de 5 á 10, 10 de 10 á 20, 22 de 20 á 40, 12 de 40 á 60 y 18 de 60 á 100.

Muy en breve se dará á la estampa el libro que, con el título de *Marinos ilustres de la provincia de Santander*, van á publicar nuestros apreciables compañeros en la prensa don José y don Alfredo del Rio.

El libro constará de un extenso é interesante prólogo y de veinte biografías, por lo menos, y terminará con la magnífica égloga de D. Nicolás F. de Moratin, titulada *A Velasco y Gonzalez*; la oda de D. Manuel José Quintana al combate de Trafalgar, y la de don Adolfo de la Fuente, premiada en el certámen del Casino Montañés, *A Alsedo y Bustamante*.

Marinos ilustres saldrá en un tomo de 500 páginas, buen papel, excelentes tipos y esmerada impresion; costará 16 reales al hacer la entrega, y será un compendio de la historia marítima del siglo XVIII y principios del XIX.

De esperar es que el público acoja favorablemente un trabajo de tanto interés y que tanta laboriosidad revela de parte de sus apreciables autores.

Traida de aguas.

Nuevas suscripciones.

	Ps.	Fs.
Suma anterior.....	22	750
D. Benito Corral, de Suesea.....	4	000
Señor conde de Fuente-nueva de Arenzana, de Madrid.....	2	000
D. Pedro Ruiz Tagle, de Torrelavega.....	1	000
Antonio Muriedas, de Villanueva.....	5	00
Felipe Muriedas, de id.....	5	00
Manuel y José Viadero, de Arnuero.....	5	00
Tomás Ceballos, de Carriedo...	5	00
Marcelo Aguirre.....	3	00
Faustino Lamadrid, de La Revilla.....	3	00
Nicasio del Peral, de Arredondo	1	00
Anibal Vial.....	1	00
Manuel Catalan.....	1	00
Pío Martinez.....	1	00
Pedro Piñal.....	1	00
Luciano Gutierrez Blanco.....	1	00
Julian Ortiz.....	5	0
Victorino Losada.....	5	0
José Losada.....	5	0
Doña Antonina Losada.....	5	0
Adela Losada.....	5	0
Total.....	32	200

Se continuará.

Al firmar el Sr. D. Ramon Vega el compromiso social, extendió hasta 500 duros los 100 de su primitiva suscripcion publicada.

Seccion Mercantil.

Santander 3 de Octubre de 1880.

Semana de compromiso y deslucida para el que tiene que revistarla es la que termina en el dia de hoy, porque es tarea difícil de cumplir la de dar malas nuevas todos los dias y ser agradable en lo posible á las personas á quienes aquellas afectan.

Algun tanto nos consuela ver que no somos solos á sufrir y que igual pena aqueja á los demás revisteros de la localidad, que ya nos han precedido con sus lamentaciones, evitándonos así el mal efecto de repetir que los negocios en el mercado yacen en el abandono más triste y sin esperanza de mejorar ni terminar este malestar tan prolongado, que admira cómo no ha traído consecuencias desagradables al comercio de la plaza y prueba evidentemente su solidez.

En tan crítica situacion, parece lo más acertado ser hoy muy breves en la revista, acordando, ya que no sea posible suprimir el preámbulo, concluyendo para consuelo de los lectores con las siguientes palabras que un colega local escribía hace muy poco tiempo ocupándose de este enojoso asunto: «Y eso que el nuestro (Santander), á juzgar por las manifestaciones externas y por lo que de vida se ve, no solo disfruta de bienestar, sino que

»hace creer vive en la abundancia.»

Harinas. No conocemos ventas cotizables en ninguna de sus clases. Las primeras de trigo nuevos se ofrecen á 18 reales arroba, y la exportacion de la semana ha ascendido á solos 2.388 sacos para la Península y 1.200 barriles y 1 100 sacos para América.

Las noticias del trigo en Castilla suministran los siguientes datos: en Valladolid, 800 fanegas trigo nuevo, se vendieron de 42 á 43 50 las 94 libras; en Rioseco se habian realizado 7 000 fanegas á 41 1/2 las 94 libras á entregar y pagar 1.600 fanegas en fin de los meses de Octubre á Enero y de 800 en Febrero; 4.000 á 41 3/4 entrega y pago en fin de Noviembre á Marzo. Ofrecian 4 000 fanegas á 42 reales, y el mercado estaba sostenido.

Maíz. Para Castro, San Vicente y Llanes, se han exportado 580 sacos y es cuanto podemos decir sobre este artículo.

Azúcar. Por el vapor-correo *Comillas*, de la Habana, llegaron 495 cajas y 13 bocoyes, á lo que se reduce la importacion de la semana, en que no incluimos el vapor-correo llegado hoy cuya carga por consiguiente ignoramos. En ventas de este dulce, nada podemos decir á los lectores, lo que no deja de ser extraño, pues estábamos acostumbrados á que en mayor ó menor escala figurara siempre en las revistas.

Aguardientes. No merecen señalarse como importacion los 15 bultos *rom*, que desde San Sebastian condujo á este puerto el vapor *Fernandez Sanz*; lo hacemos sin embargo en honor á la antigua importancia de esta mercancía, que no debe confundirse con otras de menor movimiento.

Cacaos. Procedente de Bordeaux, descargó el vapor *Olinde Rodrigues*, 4.797 sacos, de los cuales una buena parte quedan en la plaza. Tampoco cuenta ventas durante la semana este valioso grano.

Café. El mismo vapor *Olinde Rodrigues* condujo 286 sacos que ignoramos si quedarán ó no en el mercado.

No queremos seguir molestando á los lectores con la enumeracion particular de los artículos que no hayan tenido movimiento durante la semana, la que ya digimos en el ingreso era la más pobre de cuantas hemos revisado hasta el dia. Concluimos, pues, diciendo que el vapor-correo *Comillas* importó de la Habana 500 cueros; el vapor *Itálica*, de Sevilla, 52 tambores y 30 bocoyes de aceite de oliva, á los que hay que agregar 20 pipas y 36 tambores por el vapor *Vizcaya*, de la misma procedencia, y 265 cajas de jaban por vapor *Elena*, de Liverpool, esperando sea esta la última vez que tengamos precision de escribir revistas tan tristes.

Recuilla.

Subirán los vapores de la tierra el espacio á cubrir de densidad, y retumbando en la celeste bóveda el trueno rugirá.

Subirán los impuestos y recargos, arruinando al país cada vez más, y en cueros andarán los españoles á la moda de Adan.

Subirán los derechos de consumos y el precio de la carne y el del pan, y el que tenga en España dos pesetas potentado será.

Pero en cambio los pobres fusionistas que están todos rabiando por mascar, aunque San Pedro en su favor influya esos... no subirán!

¡Ole por la bravura!
El jueves último se verificó un duelo á muerte en esta capital, entre una jóven casada y otra soltera por cuestion de celos.

La soltera desafió á la otra, citándola á las siete de la noche al Prado de Viñas.

Acudió la casada al terreno del honor y faltó la provocadora del desafío.

Entonces aquella se dirigió á un sitio, donde supuso que estaria su rival, y la debió decir sobre poco más ó menos:

—¡Mala caballera! Así se falta á los compromisos que las leyes del honor imponen á las gentes bien nacidas?

—¡Pus andandol debió contestar su adversaria.

Y se fueron á la cantera de Tomasín, donde se verificó el duelo... á una.

La jóven casada quedó victoriosa... y satisfecha.

Y la vencida pudo decir como Francisco I: —Todo se ha perdido, menos el honor!

¡Caramba con el sexo débil!

Hoy en el Astillero se corren vacas y hay otras diversiones segun programa. No faltará, porque me pide el cuerpo mucho belen!

Vertical text on the right edge of the page, likely from the reverse side or a different page.

Noticias de Madrid dicen que es fácil que se establezca en España el servicio militar obligatorio. ¡Ni siquiera me había percibido de que ese servicio era voluntario!

Ha habido en la plaza de Toros de Barcelona un torneo á la antigua. Pero hubo no se qué cuestion entre los paladines y el espectáculo se hizo con toda propiedad, atizándose de veras. Me parece bien: esas cosas deben hacerse así, al natural. Porque sino, no hay ilusión.

Sa han escapado seis presos de la cárcel de Guadix y van quedando desiertas ya las de todo el país. Cuando los presos se fugan, debe ser con el buen fin de que allí los periodistas tengamos donde dormir!

En la torre de las campanas de la catedral de Leon iban á colocar un para rayos. Y al desmontar la veleta encontraron dentro de una bola de cobre una caja de plomo. ¿A qué no saben ustedes qué contenía la caja? Una oracion escrita en un papel, por un ángel, para ahuyentar los rayos y las centellas. Supongo yo que el Cabildo habrá desistido ya de poner el para-rayos de metal. ¿Seria un descrédito, sinó, para el ángel que inventó el otro!

De hambrel Si señor, de hambre ha fallecido una mujer en una calle de Madrid. Pero se ha averiguado que era una mujer, viuda de un liberal. Esto ya quita importancia al suceso. Se puede sospechar que se dejó morir de hambre por espíritu de oposicion.

Un sujeto compró un pollo en Córdoba, y al abrirle, despues de muerto, se encontró en el buche un boton de oro de pachera, con un magnifico brillante. ¿Y ese pollo no tenia título de Excelencia? ¿Pues lo merecia!

Dicen que aunque el relieve de la Fama lo colocan mejor (¡al cielo pluga!) la estética reclama contra aquella trompeta, que se fuga. Esta reclamacion justa y discreta exige por respetos al ornato, que á la Fama, en lugar de la trompeta, se la ponga un silbato!

TELEGRAMA PARTICULAR
LA VOZ MONTAÑESA.
Madrid 2 (5 t.)
Sagasta ha aplazado su regreso á Madrid. Vuelve á agitarse con insistencia la cuestion del principado de Asturias. Los fusionistas se muestran persuadidos de que muy en breve se concederá á la infanta el título de princesa de Asturias, y los ministeriales aseguran que esta noticia carece de fundamento.

Cambio sobre Londres..... 47-85.
Cambio sobre Paris..... 5-02.
Carpetas provisionales de Cuba. 93-25.
Fabra.
Zaragoza 2 (3 t.)
Se ha celebrado brillantemente la inauguracion del Congreso floxérico. Han pronunciado discursos el gobernador de la provincia, Saint Pierre, Plachon, representante de Austria, Royo, Graells, representante de Múrcia y el ministro de Fomento. Envío detalles por el correo. Romero.

BOLSA DE MADRID.
Cotizacion oficial del dia 2.

Renta perpétua interior del 3 por 100.....	22-15.
Renta perpétua exterior del 3 por 100. Pequeños.....	23-50.
Deuda amortizable con interés de 2 por 100 interior.....	41-90.
Bonos del Tesoro de 2,000 reales, primera emision..	109-00.
Obligaciones del Banco y Tesoro, serie interior.....	100-00.
Obligaciones del Tesoro sobre productos de Aduanas.....	100-40.
Obligaciones generales de ferro-carriles de 2,000 reales.....	47-80.

BOLSA DE PARIS.—DIA 2.

3 por 100 francés.....	85-60.
Exterior español.....	92.
Interior.....	21 7/8.
Obligaciones Cuba.....	42 1/4.
Amortizable.....	99 13/16.
Consolidado inglés.....	99 13/16.

JUNTA SINDICAL
COLEGIO DE CORREDORES DE ESTA PLAZA.
Cotizacion oficial del dia de la fecha.
Londres, á 60 div., 48.
Paris, 90 div., pagadero en Londres y aceptado el 28 próximo pasado, 47-90.
Madrid, 8 div., 114 daño.
Santander 2 Octubre 1880.—El Adjunto de turno, Vicente R. Martinez.

SECCION MARITIMA
BUQUES ENTRADOS.
Vapor San Miguel, 118 ts., c. Echevarría, de San Sebastian, con 106 cuarterolas vino á los Sres. Arsua y compañía; 5 fardos papel á los Sres. Velarde y Saiz; 16 cajas alpargatas á D. M. G. Corral, y otros efectos para varios.
Un sentido muy abusado.—Ninguno de los cinco sentidos es tan frecuentemente abusado como el del olfato, porque bajo pretextos falsos y mentiras, los charlatanes abusan de él infamemente. Pretenden por ejemplo imitar el Agua Florida de Murray y Lanman, el perfume más fino de este siglo, disgustan al público con sus enfermizas y asquerosas imitaciones. Se previene al público estar alerta contra esas ficciones que vienen siguiendo la marcha de este exquisito perfume, las cuales se le asimilan tan poco, como el miasma de un pantano, á la perfumada atmósfera de un valle tropical. Se previene á los compradores el observar que, las palabras «Agua Florida de Murray y Lanman, droguitas, New York.» estén grabadas de relieve en el vidrio de cada botella.—Sin esto ninguna es legítima.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sras. D. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona.

AVISO IMPORTANTE
Sabiendo que en esta capital hay un crecido número de personas aficionadas á la lectura de obras científicas, pero que no les gusta ni quieren adquirir las por el sistema de suscripcion semanal con la autorizacion escrita y firmada por el Sr. D. Achille Ronchi, representante de los señores editores Montaner y Simon, pongo en conocimiento de este ilustrado público que el que desee poseer las obras que á continuacion se expresan, se sujetará á las siguientes Bases de suscripcion:
1.º Todo el que se suscriba á una ó más obras, firmará un recibo de la cantidad total que estas importaren, la cual será pagada en pequeñas cantidades, satisfechas el 1.º de cada mes, á contar desde el dia en que se le entreguen las obras.
2.º El señor suscriptor no abonará por ningun concepto cantidad alguna hasta despues de tener en su poder los tomos completos y encuadernados de que se componga la obra á que se hubiese suscrito.
Títulos de las obras completas y encuadernadas á pagar á plazos mensuales
Historia general de España, por don Modesto Lafuente.
El paraíso perdido, por John Milton.
El telescopio Moderno, por Augusto Arcinis.
El mundo en la mano.
La tierra y sus habitantes.
Historia de los Estados Unidos.
La revolucion francesa.
La divina comedia.
El mundo antes de la creacion del hombre.
Historia natural.
Todas publicadas por la acreditada casa de los señores Montaner y Simon
Advertencia importante
Todo contrato verificado con cualquier comisionado, aunque sea de la misma casa, se considerará nulo, pues en esta capital soy el único autorizado para este nuevo sistema de suscripcion, y perseguiré ante la ley al que se atreva á cometer cualquier abuso: por lo tanto, los señores que deseen adquirir alguna de las obras nombradas, se servirán pasar aviso á las librerías de D. Manuel María Ramon (plaza del Correo) y D. Francisco Mazon, (Ribera, 10.)
El representante, Francisco de la Vega.
Santander 3 de Octubre de 1880.

ITINERARIO
DE LOS VAPORES DE LA COMPANIA VASCO-ANDALUZA
NOMBRAOS
ITALICA, LUCHANA, VASCO-ANDALUZ, HISPALIS Y VIZCAYA
Viajes de Bilbao á Sevilla.
1. Salidas de Bilbao todos los jueves.
2. En Santander los viernes.
3. Salidas de Santander los sábados.
4. En la Mar los domingos.
5. Los lunes, martes y miércoles } entre Ferrol, Coruña y Carril.
6. En Carril los jueves.
7. Salidas de Carril los viernes.
8. Salidas de Vigo los sábados.
9. Los domingos } en la Mar.
10. Y lunes.
11. Llegadas á Cádiz y salidas los martes.
12. Salidas de Huelva los miércoles.
13. Llegadas á Sevilla los jueves.
14. Los viernes, sábados, domingos, lunes, martes y miércoles en Sevilla.
Viajes de Sevilla á Bilbao.
15. Salida de Sevilla todos los jueves.
16. Id. de Cádiz los viernes.
17. Los sábados. } en la Mar.
18. Y domingos.
19. Salidas de Vigo los lunes.
20. Id. de Carril los martes.
21. Id. de Coruña los miércoles.
22. Llegadas á Santander los jueves.
23. Salidas de Santander y llegadas á Bilbao los viernes.
Bilbao 1.º de Agosto de 1880.—La Direccion.

Habilitado de clases pasivas
Y AGENTE DE NEGOCIOS
D. Modesto Martin—San Francisco, 27, 1.º.
Se encarga del cobro de haberes de clases pasivas, así como de la formacion y despacho de los expedientes de viudedades, orfandades, pensiones de cruces, etc.
Representa ayuntamientos y se encarga de cuantos asuntos se le confien en las oficinas de esta provincia y las centrales de Madrid. Compra cupones, empréstito, etc., y con especialidad se encarga tambien de todas las liquidaciones que procedan de Propios, Beneficencia é Instruccion Pública.
San Francisco, 27, principal.

Almoneda.
Se hace de todos los muebles y enseres de una casa. No se tratará con preñeras. En esta redaccion se informará.

LA VINICOLA (detrás del Muelle)
Jamones, cecinas, lenguas, conservas de carnes, salmon, langosta y otros pescados.
Dulces de fresa, melocoton, etc., en elegantes tarritos de cristal.
Chocolates, té, café, galletas y toda clase de vino y licores. 30-29

COMPANIA EL ÁGUILA
DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS,
A PRIMA FIJA,
Autorizada en Francia por real orden de 18 de Mayo de 1843 y en España por real orden de 29 de Diciembre de 1879.
Garantías: no menores que las de las más importantes empresas de su índole.
Lleva de existencia: 36 años, durante los cuales ha satisfecho por siniestros reales vellon 110.659.241.
Condiciones de sus pólizas: de las más francas y favorables á los asegurados.
Precios: equitativos y arreglados á la verdadera naturaleza de los riesgos.
Más pormenores: los dará su representante en Santander, D. José Rodriguez,
MUELLE DE CALDERON, 4, ESCRITORIO.

En el Astillero
El domingo 3 de Octubre, á las cuatro de la tarde, con permiso de la autoridad y si el tiempo no lo impide, darán principio las fiestas en la ria con una regata de botes y palo encebado, para cuyo objeto hay destinados varios premios, terminando la funcion con una cueca de balancin que se verificará en el sitio de la Planchada. A continuacion se correrá en dicho sitio una vaca enmaromada, la que será banderilleada y muerta por los chicos aficionados del pueblo. En un intermedio se cree habrá una riña de perros de presa, en Vista Alegre, entre los conocidos Boca-Negra y Navarro.
La música partirá á las tres en un vapor.
Los vapores de La Corconera harán viajes extraordinarios.

Impermeables ingleses
fabricados por Ch. Macintosh y compañía, de Manchester.
No pierden el color ni se calan nunca. Se venden garantizados en el taller de garnicioneria, zapateria y efectos de viaje de Mieres.
Se remiten muestrs dando garantía. 15-3
SAN FRANCISCO, 28.—SANTANDER

Mesa de Billar
Se vende una en buen estado con todos sus utensilios. Taller de ebanisteria de don Saturnino Pacheco, junto á la Catedral, darán razon. 4-4

Solares de venta
Los de la huerta primera, Cuesta de la Atalaya, propios para fabricar.
Impondrán, Martillo, 9, tercero. 8-5
Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA, á cargo de M. Ortiz de Guinea, San Francisco, 29

— 527 —
no en germania, desde ahora, para siempre, advertimos á nuestros lectores que si quieren enterarse de nuestros escritos han de renunciar al placer de tener que adivinar y desenmarañar nuestros conceptos, pues nosotros, por nuestra parte, somos inveterada costumbre adquirida á la sombra de la clásica Universidad salmantina, enemiga declarada de todo estilo enfático, oscurantista, altisonante, culto y alambicado, trasladamos al papel los conceptos tal y como nos los ofrece nuestra estéril imaginacion, sin pulirlos ni trastocarlos, y nos quedamos tan satisfechos como D. Quijote despues de haber cortado la cabeza del gigante (léase horadado los pellejos de vino), cuando damos cima á un trabajo literario sin más materiales que los capotes y de todos conocidos.
Y hechas estas salvadedas, con las que hemos tratado de poner á cubierto nuestro artículo de injustificados ataques, y más injustificadas exigencias, hora es ya de que principemos á formular la interrogacion anunciada en el epígrafe, y que por ahora lógica y natural nos corresponde dirigirla á la opinion. Dice un autor francés que la igualdad no consiste en cortar los faldones á las levitas,

— 528 —
riamos fama de eruditos, renombre de sábios, entre todas esas buenas gentes que viven en la profunda ciencia del autor, que extracta de un libro que no ha leído, una nota en apoyo de la tesis que defiende, dejando con este rasgo de erudicion con tanta boca abierta á sus cándidos lectores.
Si con las galas de nuestro florido estilo tratáramos de seducir el ánimo del público, para apoderarnos, como pretendemos, de la opinion, y conducirla á nuestros fines, no nos faltaria, á Dios gracias, habilidad para imitar á tanto pseudo literato que, á caza de imágenes, como los chicos de mariposas, para lograr aprisionar una en su libro, con las alas de gasa desgarradas, y las brillantes tintas effaceas, ha mutilado bárbaramente á ciento y hecho huir á mil.
Nosotros, con nuestra prosa llana y de todos comprendida, desdeñando las galas supérfluas é inútiles, y apoyándonos en el sensato juicio de la cocinera de Philaminte en *Les femmes savants*, de Molière, decimos con ella: «Quand on se fait entendre, on parle toujours bien;» y dejando á plumas más cultas que la nuestra el singular empleo de traducirnos el castella-

— 529 —
Para los navegantes, es el farol que guía la incierta ruta del microscópico madero, al traves de la inmensidad de los mares.
Para nuestro ayuntamiento, es un cero en el presupuesto de gastos del alumbrado.
Para los guerrilleros, es el reparador toque de descanso; la parada y fonda de su agitada existencia.
Para los contrabandistas y matuteros, es un delator insobornable.
Para los poetas, es como la tez de todas las mujeres que tienen album.
Para los niños, es la idealizacion del capricho.
Para los maestros de escuela, es el pan nuestro de cada dia...
Para los lunáticos, es el editor responsable de sus disparatados conceptos y extravagantes acciones.
Para las jóvenes románticas, es toda una novela de Eschrich, corregida y aumentada.
Para mi suegra, es un pretexto á la furibunda exaltacion de sus nervios y una excusa á sus arañazos continuos.
Para los valencianos. . . No sé lo que será

— 529 —
Para los navegantes, es el farol que guía la incierta ruta del microscópico madero, al traves de la inmensidad de los mares.
Para nuestro ayuntamiento, es un cero en el presupuesto de gastos del alumbrado.
Para los guerrilleros, es el reparador toque de descanso; la parada y fonda de su agitada existencia.
Para los contrabandistas y matuteros, es un delator insobornable.
Para los poetas, es como la tez de todas las mujeres que tienen album.
Para los niños, es la idealizacion del capricho.
Para los maestros de escuela, es el pan nuestro de cada dia...
Para los lunáticos, es el editor responsable de sus disparatados conceptos y extravagantes acciones.
Para las jóvenes románticas, es toda una novela de Eschrich, corregida y aumentada.
Para mi suegra, es un pretexto á la furibunda exaltacion de sus nervios y una excusa á sus arañazos continuos.
Para los valencianos. . . No sé lo que será

TRIPLE AGUA
DE COLONIA
DE ORIVE

premiada en seis exposiciones y única española premiada en París, reconocidas que han sido por el Jurado, del que no ha formado parte España, sus altas cualidades de delicada fragancia, gratísimo aroma, sin igual belleza e incomparable economía. Proclamada universalmente su bondad, resta decir al público es la más barata de Europa, y suplicamos no se confunda con las infinitas que de perniciosas e infimas clases pululan por todos sitios. Ensayela el que no la conozca. Véndese en lujosas y grandes botellas a 3, 6 y 12 reales.

Depósito central, **Farmacia de su autor, Bilbao**, que descuenta al por mayor.—SANTANDER, farmacias de Rodríguez Luñez y Corpas.—Laredo, Zambrano.—Reinosa, Diez.—Terrelavega, Molino.—San Vicente de la Barquera, Rincon, y en todas las provincias de España.

Exíjase **Farmacia de Orive, Bilbao**, en la capsula y cristal, y firma S. Orive, en blanco sobre verde y oro alrededor del cuello de las botellas. ¡OJO!

RELOJES

Los mejores que se fabrican son los ingleses del autor español socio y sobrino de Loreda, D. Miguel Riago y Loreda, proveedor del palacio de S. M. el rey y el de S. M. la reina doña Isabel II. Único depósito: Relojería de D. Ventura García de la Retuerta, número de SS. MM. y AA., Puente número 1. 30/30

Se venden 2.800 rails nuevos de hierro para tran-vías, con sus correspondientes rieles, escuadras, clavos y tornillos, componiendo el material completo para una extensión de 8 1/2 kilómetros.

Dirigirse a D. C. Saint Martin, Muelle, número 34. 5-1

Vano legítimo
DEZ.
de las Botegas de D. N. Mica.
Se vende en el escritorio de Don Andrés Barrios, Muelle, 31.

PRÁCTICA MERCANTIL
ACADEMIA BRITANICA
Lopez y Velarde, 17, principal.

Teneduría de Libros, Caligrafía, Inglés, Aritmética, Geografía, Algebra, Geometría, Topografía, Dibujo lineal, natural y de adorno, Taquígrafía.

Horas y lecciones reservadas, a petición del estudiante.

PRESTAMOS
Se hacen sobre toda clase de garantías.
COMPANIA. 11. PISO 2.º

AGUA FLORIDA
DE
MURRAY Y LANMAN,

Con tanta razón llamada «El Perfume Impercedero.» Universalmente usada para perfumar el pañuelo, lo mismo que para el tocador de las damas de buen gusto, como para el baño por las personas apreciadoras de lo bueno. Se le considera como el perfume sin rival en todo el orbe sirve además como un sahumerio en las habitaciones de los enfermos, y proporciona gran alivio en el langor, fatiga, postración, nerviosas y vértigos, etc., etc.

De venta en todas las farmacias y droguerías, y al por mayor Sres. Vicente Ferrer y compañía, Barcelona.

CAPSULAS DE RAQUIN

EXTRACTO del INFORME de la Academia de Medicina de París.

Las Cápsulas de Raquin se ingieren fácilmente. Su eficacia no presenta excepción alguna.

El Doctor CULLERIE, médico del Hospital du Midi ha administrado las **Cápsulas de Raquin** a 100 Enfermos y ha obtenido

100 CURACIONES

NOTA.—Rehúese cual una imitación fraudulenta todo frasco que no sea, conforme al modelo arriba puesto ó que esté revestido de una etiqueta llevando el nombre de **Raquin** precedido de: **dit de — systeme de — procédé de — imitation.** (Sentencia del Tribunal de Aix, 20 de Marzo de 1879.)

DEPÓSITO en PARIS, 78, Fº St-Denis, y en todas las Farmacias, en las que se hallan también el **PAPEL** y el **VEJIGATORIO** de **ALBESPEYRES**

APROBACION de la Academia de Medicina de París.

No causan al estómago ninguna sensación desagradable. La Academia de Medicina ha declarado que las **Cápsulas de Raquin** eran superiores a todas las demás cápsulas como a manera de administración de la copaiba en el tratamiento de las

ENFERMEDADES SECRETAS

ACADEMIA PREPARATORIA
para las carreras especiales siguientes, bajo la dirección de
DON MANUEL LOPEZ RUIZ

Derechos por preparacion al mes.

	Pesetas.		Pesetas.
Aduanas.....	40	Infantería.....	25
Telégrafos (oficial).....	40	Caballería.....	25
Id. (aspirante).....	25	Topógrafos.....	30
Administración militar.....	30	Perito agrimensor.....	40

Estudio especial de Idiomas.

	Pesetas.
Francés.....	15
Inglés.....	15
Aleman.....	25

Dirigirse al director, calle del Cubo, 4. 3.º

PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

El magnífico vapor
PATAGONIA

Saldrá de este puerto el 24 de Octubre, para Coruña, Carril, Vigo, Lisboa, Pernambuco, Bahía, Rio Janeiro, Montevideo y puertos del Pacífico, sin trasbordo.

Admite pasajeros para los puertos citados y carga únicamente para el Brasil, Montevideo y el Pacífico.

Para ajustes, fletes y demás informes dirigirse a los señores Dóriga é hijos y Botin, Agentes de la Compañía, calle de Hernan Cortés, núm. 1.

RAYADORA AUTOMÁTICA
con real privilegio.
Para rayar libros, cuentas, estados, música, etc.—Pedir pruebas y prospectos

DEPOSITO DE RICHARD GANS
4 — CAMPOMANES — 4
Madrid

LAS
PILDORAS
DEL DOCTOR
DEHAUT
DE PARIS

Son el mejor, el más seguro y más agradable de los purgantes, porque, usadas con buenos alimentos y bebidas fortificantes, no causan repugnancia y son perfectamente toleradas.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta mas universales que las de ningun otro remedio en el mundo.

LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria: en fin, no tiene rival como remedio de familia.

EL UNGUENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras un cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja presas en todas las lenguas conocidas.

LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Londres, 533 Oxford Street, en el establecimiento central de profesor Holloway.—Se vende en la botica de D. Bernardo Corpas, calle de San Francisco.

REUMA

Su pronta y radical curacion con el **Bálsamo antireumático de Surinam**, medicamento hace tiempo comprobado en diferentes y numerosos casos de padecimientos crónicos y agudos, articulares ó musculares.

Depósito central para esta capital y su provincia, **Farmacia del Sr. Vega**, Plaza Vieja, 4.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa.

La única que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito.

Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Salen de Santander el 20 de cada mes
Y de Coruña (escala) el 21 de id.

Admiten carga y pasajeros.

Tienen combinacion directa para **San Thomas**, y tambien para **Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas**, para donde se expenden billetes directos con trasbordo en Puerto-Rico a otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana, segun se desee.

Estos mismos vapores hacen otras dos salidas desde Cádiz en los dias 10 y 30 de cada mes.

NOTA. Rebaja en los pasajes de niños, en los de familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad además de las que ocupen.—Instalaciones de lujo y con mueblaje especial, á precios convencionales.

Más informes en Santander, sus consignatarios Sres. Angel B. Perez y Campes.

IMPRENTA
DE
LA VOZ MONTAÑESA

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de impresiones, incluso la de libros para el comercio, ayuntamientos y otras corporaciones, á precios económicos.

Los trabajos se verifican con la mayor exactitud y puntualidad.

San Francisco. 30. principal.

— 524 —

para los valencianos, aunque me he quedado muchas veces á la luna de Valencia.

Para los enamorados, es una verdadera diosa. Espejo de cariñosas miradas de los amantes ausentes y correo complaciente de amorosos pensamientos, puede sin embargo convertirse en indiscreto vigilante de nocturnos amores.

La importancia amorosa de la luna, explica el que muchos siete-mesinos tengan que usar lentes; á fuerza de mirarla, se les mete la vista en la cabeza.

La luna es el punto céntrico de los amores contrariados, y no es extraño que la natural atracción del astro determine tiernas escenas que hacen soltar á Fausto satánica carcajada.

De miel llaman la primera luna que transcurre cuando estrecho lazo une para siempre á una amorosa pareja, y aquel tiempo cortísimo que tardan en desaparecer las engañosas ilusiones de un deseo que, por tener en la materia sus agentes es en su realización limitado é imperfecto, se sustituya por otra luna que no nombre, pero que muchos casados conocemos.

¿Por qué tendrá el señalite tanta importancia en las cuestiones de amores?

— 525 —

¿Será porque la luna tiene cuartos, ó será tal vez porque tiene cuernos?

Como no estoy de luna, no acierto á contestar á estas preguntas.

(El Comercio.)

EL VOS Y EL USTED

UNA PREGUNTA A LA OPINION, AL BUEN GUSTO Y A LA ACADEMIA DE LA LENGUA.

I.

Si de autorizar tratáramos este artículo, principiáramos aduciendo citas y textos de todos nuestros escritores clásicos y no clásicos; para lo cual con darnos dos ó tres paseos á la Biblioteca Nacional y un millon de impertinencias á sus dignos y amables dependientes; con volver patas arriba ó patas abajo un centenar de libretos y manuscritos y llenar una veintena de cuartillas, con notas que respondieran á nuestro propósito, si bien no daríamos más fuerza á nuestros argumentos, consigui-

— 528 —

sino en tratar de ponerle faldones á las chaquetas, y aun cuando este haya sido el ideal de todos los demócratas de chaqueta, nosotros creemos, y desde luego confesamos nuestra culpa si creemos mal, que no es, ni puede ser, el de los demócratas, ó no demócratas, de la vida.

Y luego, reflexionen nuestros lectores cuánto más hacadero es lo primero que lo segundo; como es más fácil derribar que edificar, bajar que subir, caer que levantarse.

Mas como nosotros los españoles seamos dados á aventuras difíciles, arriesgadas y peligrosas y nuestros fueros de nobleza é hidalguía nos empujan siempre á buscar la igualdad en derechos y prerogativas, y no en cargas y deberes, cuando en los albores de este siglo de perturbaciones y trastornos, la *aurora de la libertad*, como soian contar los patriotas, principiá á colorear nuestro horizonte político, á su luz, un si es no es engañoso, miráronse unos á otros los españoles y principiaron á notarse entre ellos *valiosas* distinciones.

Como que unos tenían *Don* y otros no tenían *Don*, y para prueba de nuestra magnanimidad, multiplicamos los *Dones* (y no por desgracia